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公眾街市的長遠發展公眾街市的長遠發展公眾街市的長遠發展公眾街市的長遠發展

22. 鑒於大型超級廣場日益盛行，所出售的同類貨

品的價格相當廉宜，而且購物環境較為舒適，九龍城區

議會的王紹爾先生對於公眾街市 /熟食中心的長遠經營潛

力和發展表示關注。王先生告知立法會議員，他曾在多

個公眾街市進行調查，發現許多公眾街市，包括在紅磡

及土瓜灣的公眾街市，其檔位租戶的生意皆未如理想。

他表示，經立法會議員施加壓力後，政府當局將提交改

善現時由食物環境 生署（ “食環署 ”）管理的 19個公眾

街市及熟食中心通風系統的撥款方案。他促請政府當局

因應公眾街市／熟食中心的長遠發展政策，重新評估有

關改善措施是否符合成本效益。王先生補充，許多區議

會議員認為，重建公眾街市較為其進行例如加裝空氣調

節（ “空調 ”）系統等工程更為可取。

23. 葉志堅先生表示，公共資源的運用應符合成本

效益。他指出，公眾街市在管理及運作方面均有問題。

他提及多個公眾街市的管理問題，並要求政府當局加強

監管檔位租戶的運作。他認為，某些舊街市的設計及設

施難以作出改善，以滿足現今的要求。他補充，何文田

新開設的大型超級廣場已吸引很多來自紅磡及土瓜灣的

居民光顧，導致區內交通嚴重擠塞。

24. 尹才榜先生表示，區議會議員在解決有關公眾

街市的問題正面對兩難局面。他指出，為了改善舊式設

計街市的購物環境，兩個前臨時市政局曾確定在合共 19
個現有的公眾街市及熟食檔位內加裝空調系統。然而，

有關檔位租戶須承擔空調系統的安裝費用及經常性開

支。尹先生擔心，在加裝空調系統後，這些公眾街市能

否與私人超級廣場競爭，以及檔位租戶所須承擔的額外

開支。尹先生補充，政府當局應就有關政策進行全面檢

討，以促進公眾街市的長遠發展。

25. 李蓮女士表示，公眾街市的經營能力亦受到其

他因素影響。鑒於很多公眾街市是在很久以前建成，其

設計及設施令改善工程受到限制。李女士認為，重建才

是長遠的解決方法。她指出，檔位租戶正面對同樣的兩

難局面。他們亦不肯定應該支持還是反對加裝空調系統

工程的建議。李女士補充，涉及公眾街市維修和改善工

程的協調工作並非以符合成本效益的方式進行，而有關

的裝修工程更對檔位租戶的生意帶來不良影響。劉定邦
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先生補充，紅磡及土瓜灣兩個公眾街市的通風系統甚

差，市民根本不願長時間逗留在內。

26. 朱初昇先生表示，每個公眾街市的不同設計均

可能令其產生一些內在的獨特問題。政府當局應該詳細

研究個別街市的情況，並建議進行適當的改善工程。他

建議，政府當局應委聘顧問評估個別街市長遠的經營潛

力，並就重建或改善工程提出適當的建議。

27. 劉達初先生表示，由房屋委員會管理的公眾街

市現正面對同樣的境況。事實上，越來越多公共屋 的

居民，特別是較年輕的一代，因為公眾街市的環境惡劣

而寧願前往大型超級廣場購物。葉國謙議員告知與會各

人，在當日較早時舉行的立法會房屋事務委員會會議

上，房屋委員會同意為其轄下的公眾街市安排加裝空調

系統。

28. 張宇人議員表示，公眾街市的設計和通風系統

差劣，主要是兩個前市政局過往所實施的政策遣留下來

的問題，有關政策力求將街上的小販盡量遷移至室內街

市。為了改善通風系統，兩個前市政局與區議會進行詳

細的研究和全面的諮詢後，建議加裝空調系統。對於區

議會議員及檔位租戶因要同時考慮空調系統的高昂電費

及公眾街市長遠經營潛力而面對的兩難局面，他表示理

解。然而，張議員指出，在設有空調系統的公眾街市內

把銷售活鵪鶉與活雞的檔位分隔所取得的效果良好。此

外，部分房屋委員會轄下先前用作公眾街市的處所經翻

新後，用作經營大型超級廣場，內裡環境既清潔又整齊。

29. 張宇人議員進一步表示，自由黨在 1998年曾建

議減低公眾街市檔位的租金，以減輕檔位租戶的經濟負

擔。他向九龍城區議會議員保證，自由黨會小心研究政

府當局就 19個公眾街市進行加裝空調系統工程提交的財

務方案。他承諾在立法會有關委員會討論撥款方案時，

會促請政府當局為檔位租戶提供一個良好的營商環境。

蔣世昌先生表示，他對加裝空調系統工程和減租的成效

表示懷疑。他認為，應把公眾街市私有化作為日後的發

展路向。張議員對於把公眾街市私有化的建議郤有所保

留，並表示這樣做會影響檔位租戶的利益。葉國謙議員

和胡經昌議員亦認為，有些檔位租戶需繼續在公眾街市

經營。關閉公眾街市須向檔位租戶作出賠償，而有關問

題要商討多年才能解決。

30. 葉國謙議員表示，跟進兩個前市政局尚在籌劃

階段的基本工程計劃小組委員會會繼續監察在食環署管

理的現有 19個公眾街市 /熟食中心加裝空調系統工作的進

展情況。為跟進兩個前市政局的建議，立法會議員曾促
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請政府當局加快該 19項加裝空調系統工程的進度。葉國

謙議員以中央街市為例指出，就公眾街市應否長期繼續

存在的問題有不同意見。他指出，據政府當局所述，加

裝空調系統的工程只會在取得 85%的大多數檔位租戶同

意後才進行。政府當局正徵詢街市管理諮詢委員會和 19
個街市 /熟食中心的檔位租戶，以及有關區議會的意見。

葉議員建議，鑒於九龍城區議會議員的意見， 18區區議

會宜重新考慮此問題，以期提出共識，供立法會議員考

慮。

31. 胡經昌議員詢問街市管理諮詢委員會在管理公

眾街市方面所擔當的職能。劉定邦先生和劉達初先生解

釋，街市管理諮詢委員會會定期會晤，討論改善街市經

營的措施和解決檔位租戶遇到的困難。該等委員會甚少

討論有關公眾街市管理的政策事宜。

32. 召集人指出，大部分區議會均贊同加快落實在

現有 19個公眾街市加裝空調系統的建議。尹才榜先生和

李蓮女士強調，九龍城區議會議員並不反對以加裝空調

系統作為改善 19個公眾街市通風設施的短期措施。然

而，他們認為，面對來自大型超級廣場的激烈競爭，重建

才是舊街市生存的長遠策略。尹先生建議，在考慮有關的

撥款方案時，立法會議員應要求政府當局在釐定租金時顧

及檔位租戶的經營困難。他亦建議，立法會應要求政府當

局在其撥款方案中講述加裝空調系統所帶來的好處，並提

出加強監管公眾街市及提高其競爭力的措施。

33. 王紹爾先生重申，確保公眾街市長遠經營潛力

的唯一辦法是將其現代化。葉志堅先生建議，政府當局

在決定日後興建的新公眾街市的設計及所提供的設施

時，除了聘請顧問外，亦應徵詢區議會的意見。

秘書 34. 召集人建議將九龍城區議會議員的意見和建議

轉交食物安全及環境 生事務委員會及跟進兩個前市政

局尚在籌劃階段的基本工程計劃小組委員會考慮。
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